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赛 场 外 的 身 影赛 场 外 的 身 影
本报记者本报记者 李佳霖李佳霖 韩秉志韩秉志

李兴钢在延庆赛区国家雪车雪李兴钢在延庆赛区国家雪车雪

橇中心施工现场橇中心施工现场。。 （（资料图片资料图片））

从 2008 年北京奥运会“鸟巢”中方设计

主持人，到 2022 年北京冬奥会延庆赛区总设

计师，全国工程勘察设计大师、中国建筑设计

研究院总建筑师李兴钢亲历了北京这座“双

奥之城”奥运场馆的诞生与成长。

在成为“鸟巢”中方设计主持人之前，李

兴钢在建筑设计圈里已经很有名了。不过，

真正让他“出圈”的还是“鸟巢”。

2002 年，著名建筑大师赫尔佐格、德梅

隆想要寻求一位熟悉中国文化且有国际视野

的合作者，共同完成北京 2008 年奥运会主场

馆的竞赛设计。李兴钢从一众竞争者中脱颖

而出。用他自己的话说，2008 年北京奥运会

结束的时候，感觉自己“翻越了一座世界高

峰”，终于可以歇一口气了。

在成为北京冬奥会延庆赛区的总设计师

后，巨大的压力又如期而至。

以谦卑面对自然

李兴钢对建筑和环境的思考可以用“胜

景几何”4 个字来概括。中国传统文化强调

人与自然的和谐，体现在建筑设计上，就是人

工与自然要相互成就，通过将自然纳入建筑

本体要素之中，实现使用者的诗意栖居。

当这一审美遇上绿色办奥的理念，冬奥

会延庆赛区“山林场馆，生态冬奥”的设想就

诞生了。“山林场馆”意味着低调消隐的建筑

哲学，将场馆巧妙“镶嵌”在自然山林环境中，

实现建筑景观与绿水青山的有机融合；“生态

冬奥”则要求场馆建设运行、赛事举办等必须

与生态环境高度协调，从而保存、保护好相关

的人文、生态、环境资源。

国家高山滑雪中心“雪飞燕”就是这一设

计思路的典型代表。与国内外滑雪中心山顶

缆车站的传统设计理念不同，李兴钢并没有

把高山滑雪的出发建筑设置在山巅之上，而

是选择在与山顶齐平的避风之处。

“把房子嵌在山顶下面，是一个天然的避

风做法。这样建筑就可以‘自我保护’，而且

保温效果也更好。”李兴钢说，相比于让建筑

“凌驾”于山顶上，他更喜欢这种设计。“你看

我们中国那些山水画中，亭台楼阁很少被安

排在山顶上，都是在次高峰的位置，或者依山

而建。这种构图既表达了一种对大自然的谦

卑姿态，也是一种巧妙的生存智慧。”

“2017 年 刚 开 始 做 延 庆 赛 区 设 计 的 时

候 ，我 画 了 一 幅 草 图 ，特 意 用 了

‘立轴山水画’的构图。今天来

看，这幅草图已经变

成 了 呈 现 于

大 家 眼 前

的实景——一幅大型实地山水立体画卷。我

们希望建筑的位置合适、合宜，而且不抢夺、

不破坏整个山水环境的风采。点缀在山水之

间是最好的。”李兴钢说。

以冷静面对困难

作为北京冬奥会和冬残奥会三大赛区之

一，延庆赛区核心区位于北京市延庆区燕山

山脉军都山以南的海陀山区域。这里山高林

密、谷地幽深、地形复杂。在这个建设用地极

为狭促的地方，要集中建设国家高山滑雪中

心、国家雪车雪橇中心、延庆冬奥村、山地新

闻中心以及大量配套设施，难度可想而知。

更难的是，在如此严苛的约束条件下，还

要实现延庆赛区的总体规划设计理念——

“山林场馆，生态冬奥”。而且，这种依托于重

大赛事活动的特殊场馆建筑群，与大部分建

筑师更熟悉的城市单体运动场馆设计要求截

然不同，怎么办？

“困难太多，确实容易抓狂。”李兴钢说，

“但‘抓狂’一会儿就行了，还得赶紧冷静下来

努力思考。”经过一次次讨论，设计团队创新

推出了“以设计带需求、以场馆带规划、以科

研带工程”的工作方式，针对特定技术问题开

展设计研发工作，解决工程难题。

这一思路很有些“逆向思维”的味道，也

就是从目标倒推路径，找到关键节点解决问

题。这大概也是延庆赛区能够在如此多“不

可能”的环绕下，实现既定目标的原因。

最终，项目团队克服了各种困难，成功构

建起“冬奥会高山滑雪场馆和雪车雪橇场馆

设计、建造和运行”“冬奥雪上体育场馆设施

与生态环境的协调共生”“规划—设计—建

造—运维全过程冬奥遗产长效利用”三大技

术体系，打造出地形复杂、地质脆弱、气候严

苛、生态敏感、场馆集约等建设条件下的绿色

冬奥工程范例，使我国雪上场馆建设能力取

得突破性进展，填补了我国高难度雪上场馆

建设空白。更难得的是，从此打通了一条既

可满足顶级赛事需求，又可实现环境、经济、

社会可持续发展综合效益的复杂山地条件下

体育运动园区及场馆建设路径。

以敬畏面对文明

对于奥运遗产，李兴钢打心眼里敬畏。

如何将奥运遗产更好地传承下去，也是他日

思夜想的事情。在他看来，等北京冬奥会结

束后，这些场馆不能仅仅像画一样供人去欣

赏，还要让人们进到画卷中去体验，让更多人

享 受 冰 雪 运 动 的

乐趣。

根 据 国 际

奥委会给出的

定义，奥运遗产是实现奥运会愿景的结果，包

含所有举办奥运会带来的有形和无形的长期

收益。不过，直到近一个世纪之前，还没有一

个系统的奥运遗产概念来指导人们究竟该怎

么做。

真正从赛事筹办之初就全面规划、管理

奥运遗产，并在赛事期间践行可持续的办奥

理念，这种模式的肇始，正是北京冬奥会。

“ 雪 上 项 目 场 馆 的 赛 后 利 用 具 有 挑 战

性。很多雪上项目都很小众，其中一些项目

危险性还比较高。对于这些场馆，如果赛

后再去想如何可持续利用就晚了。”

李兴钢说。

北京冬奥会延庆赛

区的赛后利用规划和设

计 就 很 好 地 体 现 了 这 一 思

路。赛后的场馆首先要具备服

务全民健身的功能，在非雪季还要考虑多种

经营方式。比如，山地场馆可以规划开发滑

草、徒步、攀岩、山地自行车等山地户外项目；

国家高山滑雪中心、国家雪车雪橇中心可以

继续举办国际高水平赛事，并对公众开放，在

非雪季还可开发旅游观光等项目。

除场馆本身外，附近的自然环境

以及文化遗迹也是奥运遗产的重要

组成部分。“小庄户村遗址是在延庆

赛区项目踏勘过程中发现的。遗址

包括院落、房屋、地窖、道路遗迹以

及 多 种 附 属 文 物 。 项 目 团 队 运 用

‘修旧如旧’的修缮手法，将其转化

为独具中国传统村落文化的冬奥村

公共空间和文旅景观。同时，冬奥

村附近的西大庄科村也被重点保护

和改造提升，形成了一个鲜活的中国

当代北方山村文化展示区。未来，这个

展示区将为冰雪运动产业提供更多元的服

务。”李兴钢说。

“过去时”的小庄户村、“现在时”的西大

庄科村与“进行时”的延庆冬奥村遥相呼应，

延庆赛区就这样从历史中一步步走来。

“其实，不仅是奥运遗产，所有文化遗产

都是特定时期人们生活方式及时代精神的印

证。建筑师应当审慎考虑旧物改造的得失，

将历史遗产与新需求、新技术相结合，使其焕

发新生机。”李兴钢说，“这不仅是我们的理

想，更是必须肩负的责任。”

设计师李兴钢设计师李兴钢——

从从““ 鸟 巢鸟 巢 ””到到““ 雪 飞 燕雪 飞 燕 ””
本报记者本报记者 韩韩 叙叙

举世瞩目的北京冬奥会正有序进行举世瞩目的北京冬奥会正有序进行。。

赛场上赛场上，，参赛选手奋力拼搏参赛选手奋力拼搏、、争创佳绩争创佳绩。。赛赛

场外场外，，有首都公安护航冬奥会各项安保工有首都公安护航冬奥会各项安保工

作作，，有志愿者热情专业的服务⋯⋯精彩赛事有志愿者热情专业的服务⋯⋯精彩赛事

的顺利进行的顺利进行，，离不开他们的默默付出和无私离不开他们的默默付出和无私

奉献奉献。。

为了焰火璀璨绽放为了焰火璀璨绽放

在北京冬奥会开幕式上在北京冬奥会开幕式上，，璀璨焰火绽放璀璨焰火绽放

在夜空在夜空，，照亮了照亮了““双奥之城双奥之城”。”。待三轮焰火燃待三轮焰火燃

放完毕后放完毕后，，北京市公安局朝阳分局治安支队北京市公安局朝阳分局治安支队

中队长冯雷和他的同事刘洋等民警才松了中队长冯雷和他的同事刘洋等民警才松了

口气说口气说：“：“总算完成任务了总算完成任务了。。为了这一刻为了这一刻，，日日

夜守护都是值得的夜守护都是值得的。”。”

为了开幕式焰火的安全燃放为了开幕式焰火的安全燃放，，从从 11 月月 1818

日起日起，，北京市公安局朝阳分局治安支队的民北京市公安局朝阳分局治安支队的民

警们就在开幕式举办地离警们就在开幕式举办地离““鸟巢鸟巢””相隔相隔 1010 米米

的地方的地方，，每天每天 2424 小时守护焰火阵地小时守护焰火阵地。。

冯雷及近百名民警的主要任务是冯雷及近百名民警的主要任务是，，在两在两

次全要素演练和正式焰火表演之前次全要素演练和正式焰火表演之前，，疏散人疏散人

员员、、车辆车辆，，检查阵地附近电力设备检查阵地附近电力设备、“、“鸟巢鸟巢””内内

安装烟花的设施安装烟花的设施，，保障附近居民的安全等保障附近居民的安全等。。

““阵地的管控标准是焰火燃放时绝对净空阵地的管控标准是焰火燃放时绝对净空，，

不能有任何人和车辆不能有任何人和车辆，，一方面避免掉落的焰一方面避免掉落的焰

火碎屑对人或车造成伤害火碎屑对人或车造成伤害，，另一方面确保焰另一方面确保焰

火阵地安全火阵地安全。”。”冯雷说冯雷说。。

在非演练和表演的日子里在非演练和表演的日子里，，民警们还要民警们还要

保障焰火阵地内部工程施工安全保障焰火阵地内部工程施工安全。。刘洋介刘洋介

绍绍，，焰火阵地外围有很多重要区域焰火阵地外围有很多重要区域，，包括疏包括疏

散区散区、、防护区等防护区等，，每个区域都有不同的管控每个区域都有不同的管控

标准标准，，都会有民警值守都会有民警值守。。因为需要来回巡因为需要来回巡

逻逻，，民警们每天至少要走民警们每天至少要走 33 万多步万多步，“，“最难熬最难熬

的是早晨和晚上的是早晨和晚上，，低温伴随着北风低温伴随着北风，，站在周站在周

围没有遮挡物的焰火阵地围没有遮挡物的焰火阵地，，每个人都冻得直每个人都冻得直

打哆嗦打哆嗦。”。”刘洋说刘洋说，，尤其是临近开幕式时尤其是临近开幕式时，，一一

个流程检查完毕后个流程检查完毕后，，往往都在夜里往往都在夜里 1212 点以点以

后后，，同事们大多都住在单位同事们大多都住在单位，，避免回家太晚避免回家太晚

打扰家人休息打扰家人休息。。

““鸟巢鸟巢””近在咫尺近在咫尺，，焰火就在头顶美丽绽焰火就在头顶美丽绽

放放，，值班的民警却几乎看不到什么值班的民警却几乎看不到什么。。随着夜随着夜

空被焰火照亮空被焰火照亮，，他们能感受到焰火的绚烂他们能感受到焰火的绚烂。。

但工作使他们保持冷静但工作使他们保持冷静，，警惕地环顾四周警惕地环顾四周，，随随

时准备劝离误入焰火管控阵地的车辆和行时准备劝离误入焰火管控阵地的车辆和行

人人。。更接近燃放点的同事们则彻底错过了这更接近燃放点的同事们则彻底错过了这

份美丽份美丽，，焰火腾空绽放那刻焰火腾空绽放那刻，，他们需要抓紧时他们需要抓紧时

间跑进一个封闭躲避区里保证自身安全间跑进一个封闭躲避区里保证自身安全。。尽尽

管有点遗憾管有点遗憾，，但刘洋说但刘洋说：“：“我们值守岗位就是我们值守岗位就是

为了保证大家能安全为了保证大家能安全地看到焰火地看到焰火。。服务冬服务冬

奥会奥会，，所有付出和努力都是值得的所有付出和努力都是值得的。”。”

三口之家总动员三口之家总动员

““新的指示牌都贴好了吗新的指示牌都贴好了吗？”“？”“现有医疗现有医疗

物资有多少种物资有多少种？”？”在北京市延庆区野鸭湖湿在北京市延庆区野鸭湖湿

地公园酒店里地公园酒店里，，驻店保障小组组长李鸿雁正驻店保障小组组长李鸿雁正

在给小组成员开早会在给小组成员开早会。。匆匆吃过早饭匆匆吃过早饭，，李鸿李鸿

雁又来到酒店核酸采样室雁又来到酒店核酸采样室，，与工作人员详细与工作人员详细

沟通采样的具体流程和环线设置沟通采样的具体流程和环线设置，，到医疗室到医疗室

与医护人员清点药品和医疗设备与医护人员清点药品和医疗设备，，到住宿区到住宿区

检查供暖设备安装运行情况检查供暖设备安装运行情况。。

野鸭湖酒店是冬奥会延庆赛区保障人野鸭湖酒店是冬奥会延庆赛区保障人

员的集中住宿点员的集中住宿点，，要接待要接待 1919 家合同商的家合同商的 230230

多名中外宾客多名中外宾客。。扛住疫情防控压力扛住疫情防控压力，，克服寒克服寒

冷的天气条件冷的天气条件，，为中外宾客营造温馨舒适的为中外宾客营造温馨舒适的

住宿环境住宿环境，，是李鸿雁最重要的任务是李鸿雁最重要的任务。。为完成为完成

好这份工作好这份工作，，李鸿雁自北京冬奥会开赛一个李鸿雁自北京冬奥会开赛一个

月前就驻扎酒店月前就驻扎酒店，，提前熟悉酒店每个房间和提前熟悉酒店每个房间和

每条道路每条道路，，制定接待方案和防疫流程制定接待方案和防疫流程。。由于由于

前 期 准 备 充 分前 期 准 备 充 分 ，，野 鸭 湖 酒 店 闭 环 内 有 序野 鸭 湖 酒 店 闭 环 内 有 序

运转运转。。

工作之余工作之余，，李鸿雁还会抽空和同样在服李鸿雁还会抽空和同样在服

务保障冬奥会的妻子通个电话务保障冬奥会的妻子通个电话：“：“你那边怎你那边怎

么样么样？？咱们一定要圆满完成任务咱们一定要圆满完成任务，，也给孩子也给孩子

树立榜样树立榜样！”！”

李鸿雁的妻子王秀阁在北李鸿雁的妻子王秀阁在北

京夏都会议中心客房部工作京夏都会议中心客房部工作，，负负

责接待北京冬奥会参赛运动员带队责接待北京冬奥会参赛运动员带队

人员人员。。由于两人分别在不同酒店从由于两人分别在不同酒店从

事冬奥会住宿服务保障工作事冬奥会住宿服务保障工作，，只能通只能通

过电话互相加油鼓劲过电话互相加油鼓劲。。相比起丈夫相比起丈夫，，王王

秀阁的工作更加琐碎秀阁的工作更加琐碎。。从室内清洁到从室内清洁到

物品摆放物品摆放，，从环境布置到公共卫从环境布置到公共卫

生生，，每一项都有严格要求每一项都有严格要求。“。“客客

房服务工作看似简单房服务工作看似简单，，其实特其实特

别需要耐心别需要耐心，，希望通过我们希望通过我们

的服务为冬奥会添彩的服务为冬奥会添彩。”。”王王

秀阁说秀阁说。。

在父母的带动下在父母的带动下，，李李

鸿雁和王秀阁的儿子李鸿雁和王秀阁的儿子李

亚鹏也成了冬奥会城市亚鹏也成了冬奥会城市

志愿者志愿者，，在延庆注册和在延庆注册和

制服分中心为观赛者提制服分中心为观赛者提

供志愿引导等服务供志愿引导等服务。。

““虽然一家人没有在虽然一家人没有在

一起团圆过年一起团圆过年，，但能为冬奥但能为冬奥

会贡献力量会贡献力量，，我们感到非常我们感到非常

幸运和自豪幸运和自豪。。我们努力完成服我们努力完成服

务保障任务务保障任务，，全家总动员全家总动员，，一起向一起向

未来未来。”。”李鸿雁说李鸿雁说。。

我是河北省河间市大庄村党支

部书记石炳启，2 月 3 日，我作为北

京冬奥会的火炬手，在张家口赛区

参加了火炬传递仪式，能够亲手传

递 北 京 冬 奥 会 火 炬 ，感 到 无 上 光

荣！这是一束光，不仅照亮了冬奥

会，也照亮了大家的精气神，照亮了

乡亲们的好日子。

我是推进乡村振兴的基层代

表，在外工作了一辈子，2018 年退

休后回村担任党支部书记。短短几

年，大庄村从一个道路坑洼不平、随

处堆放垃圾、私搭乱建严重的后进

村，发展成为党组织坚强有力、干事

创业氛围浓厚、村庄环境焕然一新、

网格管理细致入微、村民精神昂扬

的先进村，我也因此获得了“全国优

秀党务工作者”等荣誉称号。

成为北京冬奥会火炬手，是我

一生的荣耀。2 月 3 日下午，在张家

口赛区张北县德胜村的冬奥会火炬

传 递 点 ，当 我 擎 起 40 号 火 炬 那 一

刻，感觉心都快跳出来了。我既为

自己成为冬奥会 1200 名火炬手中

的一员感到光荣，更为国家如期举

办冬奥会感到无比自豪。虽然当时塞北气温达到零下

20 摄氏度左右，但我没有感觉到寒冷，当我手举火炬奔

跑时，感到自己浑身有使不完的劲儿，好像有一种无形的

力量在推着自己向前。我深深地感受到冬奥会火炬传递

的不单单是奥运精神，还有中国人民的热情、真诚和凝聚

力、向心力。

在我看来，冬奥会火炬手既是一种荣誉，更是一种

拼搏、一种责任和一份担当。张家口赛区张北县德胜

村的火炬接力主题为“走向振兴”，作为推进乡村振兴

的一员，我要把火炬传递的激情，全部投入到乡村振

兴 工 作 中 ，和 乡 亲 们 一 道 努 力 创 新 创 业 ，干 出 新 的

业绩。

春节前后，我们都在为村里的豆制品加工厂建设忙

碌着。目前已选好厂址，将采用村集体用地入

股、村民和民营企业资金入股的方式发展，争

取把村里的绿色食品更多地销售到京津等

地市场，让大庄村成为展示乡村振兴成

果的一个窗口。我们不仅要做冬奥

会火炬手，还要做推进乡村振兴的

火炬手！

（本报记者 陈发明整理）

传递使命和担当

北京冬奥会开幕北京冬奥会开幕

式焰火表演现场式焰火表演现场，，民民

警 冯 雷警 冯 雷 、、刘 洋 在刘 洋 在““ 鸟鸟

巢巢””边执勤边执勤。。

刘明翰刘明翰摄摄

（（中经视觉中经视觉））
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